

絵用国から学んだ“話” 滋賀県職員2年目地元学研修レポート

やまえこ通信

地域を知るとは 話して聞くこと



篠路区・絵屏風制作の基礎となる
聞き取りを円通吉をお借りしました。

平成29年九月二十七日、滋賀県入庁2年目職員の、地域を知る「近江地元学研修」の受け入れを行い、山内の方々にも協力をいたしました。その成果報告会が十一月二十一日に県庁で行われ、研修に訪れた8名が堂々と、成果を報告してくれました。今回のやまえこ通信は、若者の気づきを、地域づくり活動のために、彼らのレポート・言葉をもとに、編集しています。(文責・竜王)

山内学区は甲賀市土山町の北部から東部を占め、三重県に接する中山間地域である。人口は885人(平成28年12月末時点)で、そのうち高齢者は346人であり、人口の39パーセントを占め、学区内には黒瀧・上虎で、そのうち高齢者は346人であり、人口の39パーセントを占める。学区内を東海道が通り、川西・猪鼻・山中・篠路・山女原の9地区に分けられ、今回の近江地元学研修では篠路地区と山女原地区を訪問しました。

地域には、雨乞いのための花笠踊りや箱膳、生業として稻作・薪焼きなどの文化が伝わります。地区内を東海道が通り、現在「ふるさと絵屏風」の制作を行っている篠路地区と山女原地区において、聴き取りを行い里山修復では篠路地区と山女原地区を訪問しました。

古代から交通の要衝であった現在も水田が広がり、古い寺社仏閣のたすむ、古の面影を感じられる地域でした。高齢化と人口の流れが地域の課題であり、「何もないところや」が地域の方々の口癖のようでもあります。そのような中、地域の良さを見つけて広めたいという思いから、「山内エコクラブ」採用2年目の滋賀県職員が、グループで県内各地を訪問し、「地元」での対話やフィールドワークを通して、地域の暮らしや歴史文化、自然、風土を体感することで、県民の思いに寄り添い、一緒に課題解決を図っています。姿勢を身に付けることを目的に、年前から実施されている全国的にも先駆的な取組です。

すずか姫

近江地元学研修とは

山内学区は甲賀市土山町の北部から東部を占め、三重県に接する中山間地域である。人口は885人(平成28年12月末時点)で、そのうち高齢者は346人であり、人口の39パーセントを占める。学区内には黒瀧・上虎で、そのうち高齢者は346人であり、人口の39パーセントを占める。学区内を東海道が通り、川西・猪鼻・山中・篠路・山女原の9地区に分けられ、今回の近江地元学研修では篠路地区と山女原地区を訪問しました。

地域には、雨乞いのための花笠踊りや箱膳、生業として稻作・薪焼きなどの文化が伝わります。地区内を東海道が通り、現在「ふるさと絵屏風」の制作を行っている篠路地区と山女原地区において、聴き取りを行い里山修復では篠路地区と山女原地区を訪問しました。

古代から交通の要衝であった現在も水田が広がり、古い寺社仏閣のたすむ、古の面影を感じられる地域でした。高齢化と人口の流れが地域の課題であり、「何もないところや」が地域の方々の口癖のようでもあります。そのような中、地域の良さを見つけて広めたいという思いから、「山内エコクラブ」採用2年目の滋賀県職員が、グループで県内各地を訪問し、「地元」での対話やフィールドワークを通して、地域の暮らしや歴史文化、自然、風土を体感することで、県民の思いに寄り添い、一緒に課題解決を図っています。

姿勢を身に付けることを目的に、年前から実施されている全国的にも先駆的な取組です。



惟喬親王の伝承 に関する風習

山女原では貝の化石や出土する民家から弓や刀などの武器類が見つかることで、歴史ある品物が発見されている。宿を貸し

ます。惟喬親王が正月に宿を借りて訪れたという伝承が残っている。宿を貸

ます。惟喬親王が正月に宿を借りて訪れたとい

た。惟喬親王はそれでも構わなかったという。当時の風習を受け継ぎ、地区的に開催される祭事が行われています。その他の現在では行なわれていていません。

文化の魅力

多くの話を伺う中で、山内学区の魅力を数多く見てきました。ここはその一端を自然・文化・人の三つの観点に分けて紹介します。

やまえこの 取組みあらまし

やまえこ活動は山内小学校を中心とした子どもと保護者の活動から始まりましたが、子どもたちが減少した今では、高齢者が主役とした活動支援へと変遷しています。高齢者への聴き取りから、エコでのもの大切にされる暮らしぶりが明らかとなり、先人の知恵を後世に伝えていくため、最後では上田洋平氏が提唱する「ふるさと絵屏風」の作成に取り組んでおられます。山内学区のうち猪鼻・黒川・山中の3地区では既にふるさと絵屏風が完成しており、土

川沿って竹藪が続いていることが由来である。当時の土地改良を経て様相は上記は今から70年ほど前のエピソードであり、山女原には雑木が茂っており、樹液に集まる力で、毎年など正月飾りの準備をしない。また、毎年の土地改良を経て様相は大きくとも、「ふるさと絵屏風」の制作を行っていました。4月3日には、筒井姓の家だけ惟喬親王に開する祭事が行われています。その他の現在では行なわれていていません。

自然の魅力

山内学区を歩きましたが、なんといっても田園風景が印象的でした。絵

が、なんといっても田園風景が印象的でした。絵

が、なんといって田園風景が印象的でした。絵

が、なんといって田園風景が印象的でした。絵

